



LA GLORIETA

laglorieta@debate.com.mx

@cul_glorieta

Reflexión. Los mexicanos iniciaron ayer su periodo de reflexión del voto, que durará tres días, hasta la jornada electoral del domingo 1 de julio, donde, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral, estiman una participación ciudadana del setenta por ciento, lo que cual luce una proyección ambiciosa, porque la tendencia en los últimos procesos electorales es a la baja, aunque estas elecciones han causado una gran expectativa, sobre todo por los millones de contenidos que fueron publicados, compartidos y comentados en redes sociales. Al interior de los partidos políticos y las casas de campaña de los candidatos se afinan los detalles de las estrategias para el Día D, y se termina por capacitar a los representantes de casilla y operadores de calle, manzana, sector o distrito, según la organización de cada instituto político o coalición. Lo único seguro es que el próximo domingo se vivirá una jornada histórica en México y Sinaloa, independientemente de los resultados y la participación de la ciudadanía, y también será evaluada la capacidad que tienen las autoridades electorales del INE y del IEES para organizar elecciones concurrentes, las primeras en la historia del estado.

Vigilancia. Estas elecciones presidenciales en el país serán las más vigiladas de la historia porque está en juego el futuro a corto, mediano y largo plazo de México, donde se puede presentar un cambio radical en la forma de gobernar o darle continuidad al sistema actual. Para estos comicios se registraron observadores electorales, y tan solo la Confederación Patronal Mexicana (Coparmex) acreditó a mil 375 observadores en todo el país para estar al pendiente del desarrollo de la jornada electoral, en las casillas y en los consejos y las juntas distritales del Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de Sinaloa.

Críticas. Quienes no están nada contentos con la medida del gobierno federal y estatal de establecer la "ley seca" en las horas previas y durante la jornada electoral son los restauranteros. En voz de la presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), Mariel López, criticó esta disposición legal, que afecta a sus establecimientos y promueve el autoconsumo, porque previo a iniciar la prohibición para la venta de bebidas alcohólicas, las personas hacen compras de pánico e ingieren este tipo de bebidas durante la elección. Para la lideresa de los restauranteros en Culiacán, la "ley seca" ya es obsoleta; pero reconoció la disposición del gobernador de cambiar el inicio de esta medida solo para restauranteros, a partir de las 24:00 horas del sábado; y no al primer minuto de ese día, como tradicionalmente ocurría, hasta las 19:00 horas del domingo. Los restauranteros ya preparan una iniciativa para evitar que en futuras elecciones vuelvan a decretar la Ley Seca.

Paz y civilidad. Los diputados locales aprovecharon la última sesión previa a la jornada electoral para hacer un llamado a la ciudadanía para ejercer su voto, pero hacerlo con paz y civilidad, para que el domingo se desarrolle de manera tranquila, sin violencia y sobre todo que al término de los comicios los candidatos que no resultaron favorecidos con la decisión de la población reconozcan a los ganadores. En casi todas las elecciones se esperan resultados muy cerrados entre el primero y el segundo lugar, y podría haber más de una sorpresa, con candidatos que tienen un nivel de conocimiento muy bajo, pero son impulsados por la preferencia electoral que tiene su partido, coalición o candidato presidencial. El domingo, cerca de la medianoche, se tendrán tendencias de los resultados, pero las cifras oficiales finales serán hasta después de los cómputos distritales, que iniciarán el próximo miércoles en las 300 juntas distritales del país del INE; y 24 consejos distritales y 12 municipales del IEES, donde estarán centrados los ojos de miles de mexicanos a partir de la noche del domingo y hasta que se abran y capturen todas las actas.



> Aspectos de la sesión que se realizó ayer.

Infundados señalamientos contra el INE, dice su titular

o Aclaró que los capacitadores y los supervisores que se han ido fue por razones personales, y en su lugar se puso a personal capacitado

Angelina Corral
@eldebate

Como infundadas calificó el vocal del Instituto Nacional Electoral en Sinaloa Jorge Luis Ruelas Miranda las acusaciones realizadas por el diputado del PAS Gene Bojórquez y representantes de partidos. Fue el pasado miércoles cuando el legislador señaló que, sin justificación, 533 capacitadores y 39 supervisores electorales habían renunciado. Para él era muy sospechoso que, a pesar de haber solicitado las listas de los nombres de quienes habían entrado como sustitutos, no se las habían entregado.

→ Dudas

Este tema también fue abordado y cuestionado por representantes de diversos partidos durante

«Pedimos a los partidos que estén vigilantes de todo lo que hacemos, eso es lo que nosotros queremos»

Jorge Luis Ruelas
Vocal del INE

la sesión realizada ayer. Este tema abarcó varios minutos, hasta que el representante del candidato por la vía independiente criticó que se estuviera perdiendo tanto tiempo en el tema. Invitó a los que tenían dudas a presentar pruebas si se estaban

haciendo mal las cosas por parte del INE, pero que no hicieran señalamientos sin fundamentos.

Ante esto, Ruelas Miranda, explicó que en total han sido 319 las sustituciones de capacitadores y supervisores que se han registrado en todo el estado. 302 de los que se fueron eran capacitadores asistentes electorales, y 17 a supervisores. Un total de 201 presentaron su renuncia por motivos personales, entre las causas podría estar que tienen que caminar mucho y que no tienen horarios. Además, 54 personas se fueron porque encontraron una mejor oferta laboral, pero esto, aseguró, esta dentro de la normalidad, porque en total eran mil 387 personas.

Detalló que cada uno de los representantes de los partidos tenían en su poder documentos con los nom-

bres de los que se fueron y de los que sustituyeron porque estos últimos estaban en la lista de la reserva. Explicó que el personal que entró está capacitado y no se está contratando a quien pasa por la calle.

→ Dudas

En el tema del proceso electoral del próximo domingo, dijo que se espera que sean las elecciones más vigiladas de la historia.

La coalición Todos por México (PRI-PVEM-Panal) tiene representantes acreditados en las 4 mil 841 casillas que se van a instalar; la coalición Por México al Frente (PAN-PAS-PRD-MC) tiene en 4 mil 834 casillas; la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PS) tiene 4 mil 826 casillas; mientras que el candidato Manuel Clouthier tiene 934. En total son más de 90 mil los representantes.

FOTO: GUILLERMO VEGA



1

español

ha mostrado interés en estar como observador en las elecciones en Sinaloa.

31

casillas

especiales se instalarán en el estado de Sinaloa; se consideran suficientes.